

(23)
民権力の名による恐怖政治を除去し、自由と平等との調和・均衡を計らうとするものではないか、と私は思う（『ラディカル・デモクラシー』—「思想」一九九六年九月号—参照）。しかし、シャンタル・ムーフが、「われわれのラディカル・デモクラシー理解では、民主主義の最終的実現は不可能である。それが肯定するのは、平等の原理と自由の原理とのあいだの解きがたい緊張関係が、現代民主主義を構成している不確定性と非決定権とを維持する条件になつてゐる」といふところである（同上、七二一頁）と述べているように、それはあくまで近代の矛盾的構造の中での読みとこえむべ。例えば、イアン・バッジ『直接民主政の挑戦』（杉田敦・上田道明・

大西弘子・松田哲訳）（新曜社、一九九〇年）参照。現代の巨大化した国家社会において、古代アテネ都市国家の如き全員参加はそもそも不可能とする議論に対して、今日の発達した技術的進歩としての電子的コミュニケーションがそれを可能にすると説く。しかしそれも政党無媒介的直接民主制を批判し、あくまで政党を媒介にし近代の議会制度を大前提とする間接民主制の枠の中のりふくらべ。註、Ian Budge, Direct Democracy: Setting Appropriate Terms of Debate (D. Held ed., Prospects for Democracy, Polity Press, 1993. pp.136 ~ 155) Cf.

(210) ibid., p. 193. 邦訳、同二二六九頁。

「デ・ヴィッド・ヘルド、前掲書、二二六一一七頁。
同、二二七一一八頁。」

(211) 同、二二七一一八頁。

(212) (213) Jhon Dunn (ed.), *Democracy—The Unfinished Journey* 508 BC To AD 1993 (Oxford U. P. 1992) p. 241.

(214) ibid., p. vi. ジャン・ダヌは本書で、近代の立憲国家の代表民主制がいかに古代デモクラシーの自律から遠くなれ、うわべだけで空洞化していくか、を口を極めて嘆いている。

(215) マクファーソン、前掲書、三三一頁。

(216) (217) デ・ヴィッド・ヘルド、前掲書、二二一一頁。

(218) (219) (220) (221) 指著『近代自然法国家理論の系譜』(論創社、一九八六年) 二二一一一四頁。

(222) (223) (224) (225) (226) (227) (228) (229) (230) (231) (232) (233) (234) (235) (236) (237) (238) (239) (240) (241) (242) (243) (244) (245) (246) (247) (248) (249) (250) (251) (252) (253) (254) (255) (256) (257) (258) (259) (260) (261) (262) (263) (264) (265) (266) (267) (268) (269) (270) (271) (272) (273) (274) (275) (276) (277) (278) (279) (280) (281) (282) (283) (284) (285) (286) (287) (288) (289) (290) (291) (292) (293) (294) (295) (296) (297) (298) (299) (300) (301) (302) (303) (304) (305) (306) (307) (308) (309) (310) (311) (312) (313) (314) (315) (316) (317) (318) (319) (320) (321) (322) (323) (324) (325) (326) (327) (328) (329) (330) (331) (332) (333) (334) (335) (336) (337) (338) (339) (340) (341) (342) (343) (344) (345) (346) (347) (348) (349) (350) (351) (352) (353) (354) (355) (356) (357) (358) (359) (360) (361) (362) (363) (364) (365) (366) (367) (368) (369) (370) (371) (372) (373) (374) (375) (376) (377) (378) (379) (380) (381) (382) (383) (384) (385) (386) (387) (388) (389) (390) (391) (392) (393) (394) (395) (396) (397) (398) (399) (400) (401) (402) (403) (404) (405) (406) (407) (408) (409) (410) (411) (412) (413) (414) (415) (416) (417) (418) (419) (420) (421) (422) (423) (424) (425) (426) (427) (428) (429) (430) (431) (432) (433) (434) (435) (436) (437) (438) (439) (440) (441) (442) (443) (444) (445) (446) (447) (448) (449) (450) (451) (452) (453) (454) (455) (456) (457) (458) (459) (460) (461) (462) (463) (464) (465) (466) (467) (468) (469) (470) (471) (472) (473) (474) (475) (476) (477) (478) (479) (480) (481) (482) (483) (484) (485) (486) (487) (488) (489) (490) (491) (492) (493) (494) (495) (496) (497) (498) (499) (500) (501) (502) (503) (504) (505) (506) (507) (508) (509) (510) (511) (512) (513) (514) (515) (516) (517) (518) (519) (520) (521) (522) (523) (524) (525) (526) (527) (528) (529) (530) (531) (532) (533) (534) (535) (536) (537) (538) (539) (540) (541) (542) (543) (544) (545) (546) (547) (548) (549) (550) (551) (552) (553) (554) (555) (556) (557) (558) (559) (560) (561) (562) (563) (564) (565) (566) (567) (568) (569) (570) (571) (572) (573) (574) (575) (576) (577) (578) (579) (580) (581) (582) (583) (584) (585) (586) (587) (588) (589) (590) (591) (592) (593) (594) (595) (596) (597) (598) (599) (600) (601) (602) (603) (604) (605) (606) (607) (608) (609) (610) (611) (612) (613) (614) (615) (616) (617) (618) (619) (620) (621) (622) (623) (624) (625) (626) (627) (628) (629) (630) (631) (632) (633) (634) (635) (636) (637) (638) (639) (640) (641) (642) (643) (644) (645) (646) (647) (648) (649) (650) (651) (652) (653) (654) (655) (656) (657) (658) (659) (660) (661) (662) (663) (664) (665) (666) (667) (668) (669) (670) (671) (672) (673) (674) (675) (676) (677) (678) (679) (680) (681) (682) (683) (684) (685) (686) (687) (688) (689) (690) (691) (692) (693) (694) (695) (696) (697) (698) (699) (700) (701) (702) (703) (704) (705) (706) (707) (708) (709) (710) (711) (712) (713) (714) (715) (716) (717) (718) (719) (720) (721) (722) (723) (724) (725) (726) (727) (728) (729) (730) (731) (732) (733) (734) (735) (736) (737) (738) (739) (740) (741) (742) (743) (744) (745) (746) (747) (748) (749) (750) (751) (752) (753) (754) (755) (756) (757) (758) (759) (750) (751) (752) (753) (754) (755) (756) (757) (758) (759) (760) (761) (762) (763) (764) (765) (766) (767) (768) (769) (770) (771) (772) (773) (774) (775) (776) (777) (778) (779) (770) (771) (772) (773) (774) (775) (776) (777) (778) (779) (780) (781) (782) (783) (784) (785) (786) (787) (788) (789) (780) (781) (782) (783) (784) (785) (786) (787) (788) (789) (790) (791) (792) (793) (794) (795) (796) (797) (798) (799) (790) (791) (792) (793) (794) (795) (796) (797) (798) (799) (800) (801) (802) (803) (804) (805) (806) (807) (808) (809) (800) (801) (802) (803) (804) (805) (806) (807) (808) (809) (810) (811) (812) (813) (814) (815) (816) (817) (818) (819) (810) (811) (812) (813) (814) (815) (816) (817) (818) (819) (820) (821) (822) (823) (824) (825) (826) (827) (828) (829) (820) (821) (822) (823) (824) (825) (826) (827) (828) (829) (830) (831) (832) (833) (834) (835) (836) (837) (838) (839) (830) (831) (832) (833) (834) (835) (836) (837) (838) (839) (840) (841) (842) (843) (844) (845) (846) (847) (848) (849) (840) (841) (842) (843) (844) (845) (846) (847) (848) (849) (850) (851) (852) (853) (854) (855) (856) (857) (858) (859) (850) (851) (852) (853) (854) (855) (856) (857) (858) (859) (860) (861) (862) (863) (864) (865) (866) (867) (868) (869) (860) (861) (862) (863) (864) (865) (866) (867) (868) (869) (870) (871) (872) (873) (874) (875) (876) (877) (878) (879) (870) (871) (872) (873) (874) (875) (876) (877) (878) (879) (880) (881) (882) (883) (884) (885) (886) (887) (888) (889) (880) (881) (882) (883) (884) (885) (886) (887) (888) (889) (890) (891) (892) (893) (894) (895) (896) (897) (898) (899) (890) (891) (892) (893) (894) (895) (896) (897) (898) (899) (900) (901) (902) (903) (904) (905) (906) (907) (908) (909) (900) (901) (902) (903) (904) (905) (906) (907) (908) (909) (910) (911) (912) (913) (914) (915) (916) (917) (918) (919) (910) (911) (912) (913) (914) (915) (916) (917) (918) (919) (920) (921) (922) (923) (924) (925) (926) (927) (928) (929) (920) (921) (922) (923) (924) (925) (926) (927) (928) (929) (930) (931) (932) (933) (934) (935) (936) (937) (938) (939) (930) (931) (932) (933) (934) (935) (936) (937) (938) (939) (940) (941) (942) (943) (944) (945) (946) (947) (948) (949) (940) (941) (942) (943) (944) (945) (946) (947) (948) (949) (950) (951) (952) (953) (954) (955) (956) (957) (958) (959) (950) (951) (952) (953) (954) (955) (956) (957) (958) (959) (960) (961) (962) (963) (964) (965) (966) (967) (968) (969) (960) (961) (962) (963) (964) (965) (966) (967) (968) (969) (970) (971) (972) (973) (974) (975) (976) (977) (978) (979) (970) (971) (972) (973) (974) (975) (976) (977) (978) (979) (980) (981) (982) (983) (984) (985) (986) (987) (988) (989) (980) (981) (982) (983) (984) (985) (986) (987) (988) (989) (990) (991) (992) (993) (994) (995) (996) (997) (998) (999) (990) (991) (992) (993) (994) (995) (996) (997) (998) (999) (999)

を仰がしたい。

〔普通選挙権は、支配階級のどの成員が議会で人民のにせ代表となる〔Misrepresent〕べきかを、二年ないし六年に一度決める」とのマルクスの訓葉（マルクス「フランスにおける内乱」一八七一年）も、おもむらくのことを云つてゐるのであらう（前掲、拙著『マルクス國家論入門』一四五頁）。

拙著、前掲、一二八頁。

同、一五四頁。

〔アリストテレスが第一節で指摘してゐる諸制度は、古代民政の眞にラディカルな性格をさらに明らかにしている。マルクスとエンゲルスがこの特質をインスピレーションのよりどころとしたのも驚くべき」とではない。彼らの妥当な民主的体制のモデルは一八七一年のパリ・コミューンであるが、その構図には、極めて多くの点でアテネと共通の特徴が認められる」（デ・ヴィッド・ヘルド、前掲、『民主制の諸類型』三〇頁）。

古代アテネの直接民主制には、この自己止揚性が欠如していた。現代から未来にかけての直接民主制においても、この決定的本質的理念を失えば、それは、容易に人民の支配、人民の政治という名の権力主義、国家主義、スターリニズムに転落してしまうにちがいない。権力からの自由を主とするロック的自由主義に対する、権力への自由を主とするルソー的民主主義は、しばしば“自由への強制”的政治をも伴う。ルソーはそれによつて人々を公的な市民にまで高めようとはしたのだったが、そこに、國家の自己止揚の論理と倫理は無かつた。だからそれによつては近代は超えられぬ。いま、ラディカル・デモクラシー、根原的民主主義論が唱えられている。ロック的自由主義とルソー的民主主義双方の欠陥を除き、長所のみを維持・存続せしめ、前者からは弱肉強食の放恣を、後者からは人読んだ記憶が残つてゐるが、想い出せないでいる。じなかかの教示

東京経大学会誌 第二四七号

— 154 —

もじりこて組織されていた。つまりマッカーサーの指令は軍事的な官僚制に基づいたものであり、民主主義的なチェック・アンド・バランスの原理とともに相容れないものであった。」(ダワー『敗北を抱きしめて』上、岩波書店、二〇〇一年、二七四頁)。そしてその民主化、非軍事化政策に則り、一九四六年に公布翌四七年に施行された日本国憲法第九条は、早くもわずか三年後の一九五〇年の朝鮮戦争を機に、マッカーサーによる日本の軍隊（警察予備隊といふ名の）創設の命令により、アッという間に反古にされてしまったのである。根絶の政策なるものがいかに日くらましの便宜主義的なものであったかに注意すべきである。

- (111) 同、上、五八頁。
- (112) 同、一四〇頁。
- (113) 同、一六〇頁。
- (114) C. W. ミルズ（鵜飼信成 締貫譲治 訳）『パワー・エリート』（東大出版会、一九九六年）下、一一一頁。
- (115) 同、一頁。
- (116) (117) 同、二四頁。
- (118) アンソニー・ギデンズ、前掲『社会学』三六四頁。同じ疑問はギデンズの次の箇所にも示されている。前掲『国民国家と暴力』二八五一二八六頁。
- (119) (120) (121) ギデンズ『社会学』三六四—三六五頁。
- 第三項 國家と民主主義
- (122) Graeme Gill, The Dynamics of Democratization (Macmillan Press Ltd, 2000) pp. 6 ~ 7, pp. 241 ~ 242cf.
- (123) 「丸山眞男講義録〔第一册〕日本政治思想史一九四九」(東大出版、一九九九年)二九頁より。クロード・ダヴィッド（長谷川公昭訳）『ワードーとナチズム』(白水社、文庫クセジュ。一九九六年)八三頁。
- (124) Norberto Bobbio, The Future of Democracy (University of Minnesota Press, 1987) にみる Richard Bellamy の Introduction, p. 1.
- (125) デヴィッド・ヘルド、前掲『民主政の諸類型』一一頁。
- (126) 猪口孝+エドワード・シュー・マハン+ジョン・キーン編『現代民主主義の変容』(有斐閣、一九九八年)二二頁。
- (127) S. P. ハンチントン（坪郷・中通・森野 訳）『第三の波 二〇世紀後半の民主化』(三嶺書房、一九九五年)六一七頁。
- (128) (129) シュムペーター（中山伊知郎・東畑精一訳）『資本主義・社会主義・民主主義』〔中巻〕(東洋経済新報社、一九九一年)五四四頁。
- (130) 同、五五二頁。
- (131) (132) 同、五五五頁。
- (133) (134) 同、五五二頁。
- (135) 同、五四五頁。
- (136) (137) 同、五五一頁。
- (138) (139) 同、五五三頁。
- (140) (141) 同、五五四頁。
- (142) (143) (144) (145) 同、五五三頁。
- (146) 樋口陽一『近代立憲主義と近代国家』(勁草書房、一九七二年)一六一頁。
- (147) シュムペーター、前掲書、五五四頁。
- (148) 同、五五〇—五五一頁。
- (149) 同、四七〇頁。
- (150) 同、五〇一頁。
- (151) 同、五〇二頁。
- (152) 同、五〇六頁。

十分に評価されるが、そこには市民社会論が欠けている。それでも国家と暴力の関係は論じ得るではあるうが、国家と近代民主主義との関係についてはどうであろうか。社会契約論とくにロックのそれを批判してホップズの側に立ちつつも、ホップズの社会契約説をも排斥する立場をとり、「アンチ国家の言説」を退けるそれは、国家バイアス的アプローチ度の強いものではないかであるか。まだはいぬりとはわからない。今後に注目したい。

(108) 同、八四頁。ただし訳者の市川良一氏は、*subjective civilian control*を主体的シビリアン・コントロール、*objective civilian control*を客体的シビリアン・コントロールと訳されているが、私は「われらを主観的シビリアン・コントロールおよび客觀的シビリアン・コントロール」と訳す。

アス的アプローチ度の強いものではないか。まだはいぬりとはわからない。今後に注目したい。

(109) 同、下、三一四頁。ハンチントンは次のように云つてゐる。*...we are*か長いが、日本に関することなので、煩をいとわず引用しておく。

「第一次世界大戦における日本の敗北にともない、アメリカの『根絶の政策』は、陸海空軍の保有を禁じ、国策の手段として戦争に訴える」ことを放棄するという日本国憲法の中に最も極端な形で具体化された。しかし、朝鮮戦争における日本の安全に対する潜在的脅威が、自衛隊という実質的な軍事力の発展をもたらした。そして現在では、憲法は自衛権をも禁ずるものではないとするのを、合法性の根拠として、自衛隊は維持されている。しかしながら、これらの軍事力はなお依然として非常に小規模であり、日本の安全は事实上アメリカの保障と日米安全保障条約に依存している。……東アジアにおける安定と安全は、自衛隊の一層の増強を要求することになるであろう。そして、日本にとっての問題は、戦前の武人的軍国主義のパターンに復帰することなく、いかにして戦後の根絶の政策から脱却するかということである。日本は実質的な軍事力の存在と効果的なシビリアン・コントロールの維持をいかにして和解させるかといふ問題を避けて通ることはできないのである。因みに、日本にこの根絶の政策を実施し、戦後日本の民主化を上から外からリードしたマッカーサーのGHQについて、その恐るべき非民主主義的軍事官僚制をジョン・ダワーは次のように指摘している。「日本人が直面した占領軍の行政組織は、考えられるかぎりもつとも厳格な階層制に

- (92) 同、(93) 同、(94) 同、(95) 同、(96) 同、(97) C. ダグラス・ハーマン、前掲書、一六六頁。
- (98) Andreas Auter, *Max Webers Theorie des modernen Staats* (1995), ss. 231 ~ 232.
- (99) ibid., s. 5. Chris Thornhill, *Political Theory in Modern Germany* (Polity Press, 2000), p. 25. 邦訳、クリス・ソーンヒル（安世舟・永井健晴・安章浩訳）『現代ドイツの政治思想家』（岩波書店、二〇〇四年）四〇頁。
- Chris Thornhill, ibid., p. 42. 邦訳、前掲書、六八頁。
- (100) デヴィッド・グルム（中谷義和訳）『民主政の諸類型』（お茶の水書房、一九九八年）二〇〇頁。
- (101) マックス・ウェーベル、前掲『職業としての政治』九六頁。
- (102) 同、九九頁。
- (103) Chris Thornhill, ibid., p. 52. 邦訳、前掲書、八四頁。
- (104) S. P. ハンチントン、前掲書上、八〇頁。

二七九頁。

(61) ハンナ・アレント（志水速雄訳）『人間の条件』（ちくま学芸文庫、二〇〇三年）三三二—三三三頁。

(62) この鈎括弧を外し、その前の「ヘルマン・ヘラーも云つてはいる」も削除して下さい。次のヘラーの文章参照。ヘルマン・ヘラー（大野達司・住吉雅美・山崎充彦訳）『主権論』。「とりわけヘルの次のような主張、すなわち国家は、その諸機関を度外視すれば『いかなる現実性ももたず、たんに私たちが、私たちの思考と言葉を簡略化するため、ある一定の文脈においてつくりあげる一面的な抽象にすぎない』という主張を強調しておくべきだろう。より慎重に定式化されてはいるが、トリーペルも原則的に同じ考え方である。つまり、諸機関が国家である。機関なしに国家は『無』である。国家は『擬制ではないが、つねに抽象である。国家とはいつても、数多くの人々から成り立つ人間共同体の、頭の中での統一性にすぎない』。定式——抽象は擬制ではない。これはゲオルク・イエリネクに由来する。……イエリネクによつても機関は、『意欲する国家そのものである。』……機関を考えなければ、国家の観念それ自体も消滅してしまうだろう」（風行社、二〇〇二年）四八頁。

私はこの「機関」を政府と考える。ヘラーは次のようにも言つている。「国家による決定の普遍性は、当然のことながら潜在的な普遍性にすぎず、現実的な普遍性ではない」（同上、九〇頁）。

(63) ニコロ・マキアヴェリ（黒田正利訳）『君主論』（岩波文庫）一八一—一八三頁。

同、一七七—七八頁。

インドネシアのスハルト大統領の補佐官として当時政治工作に棘腕を振るつたアリ・ムルトボの発言（『朝日新聞』一九九九年一〇月二六日号での京都大教授白石隆氏の特別寄稿より）。また次の文章も參

照。「統治する権力者側と被統治者を分断する相互輕蔑が現代政治のあらゆる面の底にある態度であり、腐敗の兆候であるとともにこの退廃を一層積極的に進める仕掛け人もある。ワシントンの多くの非公式の場ではアリグザンダー・ハミルトン（一七五七—一八〇四）

の嘲笑的な言葉——「人民だと！ 人民なんて大きな野獸だ」——は有効な金言になつてしまつてゐる。公職にあつて生き残るには、この「野獸」の群れを無害な方向にまとめたり、理解できない重大な問題からそらせたりするための政治戦略が必要である」（ウイリアム・グレイナー、中島健訳『アメリカ民主主義の裏切り——誰が民衆に語るのか』）（青土社、一九九四年）一七一—八頁。先進国アメリカだろうが、アジアのインドネシアであろうが、権力の側からすれば、人民はライオンのような野獸であり、これに対する政治戦略の中で、暴力と謀略の占める役割は当然大きくなる。

アンソニー・ギデンズ（松尾・成富・西岡・藤中・小幡・叶堂・立松・松川・内田共訳）『社会学』（而立書房、一九九四年）三五四頁。C. ダグラス・ラミス『憲法と戦争』（晶文社、二〇〇一年）四〇頁。同、一六八—一六九頁。

アンソニー・ギデンズ、前掲書、三五五頁、そしてギデンズが次のように云つて人々の注意を促しているのに注目しなければならない。「この論考で、私はまた、伝統的国家や近現代国家の運営過程で軍事力がはたす役割をおおいに強調している。誰が暴力手段を管理するのか、その管理がどの程度まで徹底しているのか、そして何の目的のために暴力手段を配置するのかは、『軍隊』を保有するすべての社会において明らかに重要な問題である。とはいへ、監視と暴力手段の管理は、一九世紀においても今日においても、マルクス主義を含む社会理論の最有力な学派がほとんど視野に入れていなかつた現象である（傍点——柴田）」（アンソニー・ギデンズ（松尾・小幡訳）

- (22) B. ジュンップ（田口富久治〔監訳〕）『アーランザスを読む』（合同出版、一九八七年）四頁。
- (23) (24) 同、五頁。
- (25) N. Bobbio, Democracy and Dictatorship (Polity Press, 1989), p. vii. ただしこの部分は、Jhon Keane, Introduction: Democracy and the Decline of the Left からの引用。
- (26) 坂本義和『国際政治と保守思想』（岩波書店、一〇〇四年）五七頁からの引用。
- (27) 拙著『近代自然法国家理論の系譜』（論創社、一九八六年）七〇頁。
- (28) 同、六九頁。
- (29) 同、六三頁。
- (30) 同、六五頁。
- (31) 同、七九一八一頁にかけての〔註〕を是非参考されたし。
- (32) 同、一〇頁。
- (33) 坂本義和、前掲書、七八頁より引用。
- (34) 同、七七頁より引用。
- (35) 同、七九頁より引用。
- (36) 拙著『ヘーゲルの國家理論』（日本評論社、一九八六年）一一〇一頁。
- (37) 同、二〇五頁。
- (38) マックス・ウェーバー（西島芳一訳）『職業としての政治』（岩波文庫）一三頁。
- (39) 丸山眞男集第三巻（岩波書店、一九九五年）一九七頁。
- (40) アンドルー・ワインセント（森本哲夫監訳／岡部悟朗訳）『國家の諸理論』（昭和堂、一九九一年）三三三頁。
- (41) 同、三三四頁。
- (42) (43) 同、三三一頁。
- (44) カール・シュミット（大久保和郎訳）『政治的ロマン主義』（みすゞ
- (45) (46) 坂本義和、前掲書、七九頁より引用。尚これに關して八木秀次『反「人権」宣言』（むくま新書、一〇〇四年）五九頁。ただし坂本の方はバークに同じではありません。
- (47) S.E. Finer, The History of Government from the Earliest Time, Vol. I Ancient Monarchies and Empires (Oxford U.P. 1997) p. 3.
- (48) 中曾根康弘『一十一世紀日本の國家戦略』（A.H.A.研究所、一〇〇〇年）一六五頁。
- (49) 同一五三頁。
- (50) (49) 佐伯啓思、朝日新聞一九九七年八月二二日号。佐伯には多数の國家・人権・市民等に関する類書があるが、代表的なものとして『國家についての考察』（飛鳥新社、一〇〇一年）をあげておく。
- (51) (52) (53) (54) (55) 大熊信行『國家悪—人類に未来はあるか—』（論創社、一九八一年）四八頁。既に早く一九五七年に中央公論社から出版、一九六九年に潮出版社、次いで一九八一年に論創社から新装再版された本書は、戦後日本人の手になるものの中での白眉と私は確信している。
- (56) 乞熟読。尚上記、潮出版社および論創社版における鶴見和子の「解説」、拙稿「大熊信行と国民主義」（講談社発行「日本」一九六五年二月号）および松本三之介「大熊信行における國家の問題—『國家科学』から『國家悪』まで—」（『思想』一九九四年三月号）を参照。
- 第二項 国家と暴力
- (57) (58) 拙著『近代自然法国家理論の系譜』（論創社、一九八六年）二六頁。
7. John Hoffman, Beyond the State (Polity Press, 1995) pp. 3 ~ 4. p.
- (59) かつて私はこれを「ラスウェル＝丸山説」と名付けたが、詳しくは拙著『マルクス主義政治学序説』（一書房、一九六四年）二七六一

民大衆は、自分たちを抑圧する組織された権力に代って、彼ら自身の権力を形成する⁽²⁹⁾。「ノーマーは、共和制に、眞に民主主義的な諸制度の基礎をあたえた」と。まさに大衆の自己統治、自律、自己権力だ⁽³⁰⁾。しかもこの民主主義国家は、いまや長く存続すべしものではなく、それはいわば半国家であつて、すでにその萌芽形成段階において、国家としての己れ自身の自己止揚、自己否定といふ、人類史上未曾有にして前人未到の全く新らたで極度に困難な課題を、自らの本質的契機として内に深く臓していねばならぬ Sollel 当為を持つ⁽³¹⁾。しかしその詳細は、予定してある別の『国家止揚編』を待つて頂きたい。通常云われている直接民主制とは、上述の直接民主制的自律ではなく、いわば間接民主制的自律とでもいへば⁽³²⁾、直接民主主義ならむる直接民主主義である。レヴァンダム referendum (国民投票)、プレビシット plebiscite (人民投票)、イーリシヤチヴ initiative (人民提案) 等は、代議制デモクラシー、政党政治体制を大前提に、間接民主制下の決定、政策のあり様を補繕し、自律といへば名の他律という性格は堅持しつゝ、問題に立ち入りに人民の自律と参加という直接民主主義的要素をも加味しむべとするものである⁽³³⁾。

ibid. p. 1.

(2)

メバー」(「情況」11001年7月号、1110頁) 参照。

John Keane (ed.), *Civil Society and the State* (London: Verso, 1988) p. 1.

ibid. p. 1.

ibid. p. 13.

テヴィッシュ・ヘルム (中谷義和訳)『民政の諸類型』(お茶の水書房、一九九八年) 四二二頁の註⁽⁷⁾。

Kenneth Dyson, *The state tradition in Western Europe*, p. 242.
→ A. ホール・C. → アイケハグマー (疋野智・齊藤俊明訳)『國家』(昭和堂、一九九六年) 七頁。

(8)

R. R. Alford/R. Friedland, *Powers of Theory—Capitalism, the state, and democracy*—(Cambridge U. P. 1985), p. 3.

(9)

ibid., p. viii
→ A. ホール・C. → アイケハグマー (疋野智・齊藤俊明訳)『國家』(昭和堂、一九九六年) 七頁。

(10)

ibid., p. 6.

(11)

ibid., p. 8.

(12)

ibid. p. 6.

(13)

ibid., p. 11.

(14)

ibid., p. 443.

(15)

ibid., p. 443.

(16)

ibid., p. 443.

(17)

ibid., p. 443.

(18)

ibid., p. 443.

(19)

拙稿『國家と市民社会⁽²⁾』(「東京経学会誌」第一七九号、一七〇

一一七一頁)。

第一節 國家バイアス的アプローチ

第一項 國家の第一次性

序節 アプローチの方法

(1) Martin Shaw, *Theory of the Global State* (Cambridge U. P., 2002) p. 195. ちなみに、私の「國家と市民社会」・「國家の解剖」・「國家の揚棄」の二部作については差し当り、拙稿「國家と市民社会を超えて」(静岡大学「法経論集」第七十五・七十六号) 四七頁。

(20) Christofer W. Morris, *An Essay on the Modern State* (Cambridge U. P. 1998) p. 6-foot-note 8cf.
(21) 桐谷仁「國家中心的アプローチをめぐるトマクターからの制度」(静岡大学「法経論集」第七十五・七十六号) 四七頁。

アプローチであるのに対し、「民主主義的装置の第一義的な目的は、選挙民に政治問題の決定権を帰属せしめることにあり、これに對して代表を選ぶのにあくまで第二義的なこととされる」のが市民社会バイアス的アプローチだということである。

たしかにそうなのだが、しかし問題はまだ残る。それは、市民社会バイアス的アプローチにおいて、政治的決定権を第一に選挙民に、次いで第二に代表者・政治家に帰属せしめるといふことの意味である。文字通り厳密にそれを解すれば、市民の自己統治、自律としての直接民主制以外ではあり得ないであろう。しかしそれは代表といつても代理的な代表であつて、今問題の間接民主制、代議制デモクラシー下の代表ではない。とすれば更にそれはどういうことであろうか。それを考へる場合に参考になるのは、既述のようにフランス公法学ではシュムペーター流の保守的民主主義下の代表を、「国民に対する議会の独立宣言」としての純粹代表と呼んだのに対し、自由民主主義下での代表を半代表制 *régime semi-représentatif* と呼び、それは「『国民による国政決定は原理的に肯定したうえで、『国民』意志を代弁するものとしての議会制』」²⁵⁶ の意だとされている点である。純粹代表と半代表。言葉としても面白いこのコントラストをどう理解すべきであろうか。私は先に「代表というものの中に被代表者のすべてではなくその一部が反映されて存在する。つまり代表者自体が、被代表者がそこに存在すると同時に存在しないといふ矛盾的存在なのだ」と書いた。この伝でいくと、完全代表といふのは、被代表者が完全に代表者に統合一体化され、矛盾的存在としての代表の本質が失われ、代表とはいへむしろ信託的代表の意

味が濃厚となる。それに比べれば半代表というのは、どちらか一方的に他方を吸收するというのではなく、選挙民と代表者との力関係のバランス、その混合的性格をうまく表現していると思われる。否それこそ代表制の矛盾的性格に忠実であつて、半代表というよりはむしろ代表そのものに近く、いわば代表的代表である。シュムペーターは、そこで第一の決定権は選挙民にあり、代表者、政治家には第二位しか与えられないなどと、自分はその逆を主張し強調したいがために、問題をスローガン的に単純化してみせたが、事はしかし簡単ではない。そこで政党、政治家と一般市民、選挙民との間の力関係のバランスは、実際には極めて微妙であつて、主権在民のタテマエであつても、或はそれがタテマエであるが故に、事実上の力関係は政治家、政党の側に傾むくのが通常である。主権者としての各市民の存在は名目化し、政治家、政党人が事実上の決定権、権力を掌握することとなる。我々が日常不斷によく経験する通りである。それはつまり自律という名の他律に外ならない。²⁵⁷

最後に直接民主制について。今日只今は直接民主制的自律は可能ではない。歴史的に存在したものの中のうち一八七一年のパリ・コミューンが直接民主制の代表例だが、このコミューンは、近代における国家と市民社会の二重構造——間接民主主義としての議会制デモクラシーが寄つてもつて立つ基盤そのもの——を止揚する方向に成立する初期の過渡的な政治権力形態であつて、マルクスはこう云つてゐる。「コミューン——それは、國家権力が、社会を支配し圧服する力としてではなく、社会自身の生きた力として、社会によって、人民大衆自身によつて再吸収されたものであり、この人

におけるこれら階層全部の当然の代表とみなさねばならないのである⁽²²⁾」と。いのように「靴屋や鍛冶屋は、彼らの社会的上位者によつて代表され」ねばならないとするそれは、人民は人民自身の中からの選出者によるべしとする、古代アテネの直接民主主義に關する前記のプロタゴラスの把握とは極めて異なる。結局それは、「人民大衆の選挙による支持での財産所有者の寡頭制 a propertied oligarchy with the electoral support of a popular multitude」だといふれる。これをジョン・ダン曰く、「代議制デモクラシーは、近代國家にとつての安全に役立つデモクラシーなのである⁽²³⁾」と。更にジョン・ブロンデルは、こう述べている。「立憲政治が民主政治の広がりを阻むために使われたという事実……。米国の一七八七年の連邦憲法中の規定の一部は大衆とくに無知な大衆を支配する手段として起草された。……多くの人が『フェデラリスト』(連邦国家主義者)の論文集の見解に共鳴したが、これらの論文ははつきりと、政府を制限して、多数決が引き起こしうる危険を避けるべきだと述べている。その構想の一部が大統領や上院議員の間接選挙であり、……それは民主政治や幅広い参加を促進するものではなかつた」と。更に云う。「だが私たちはそんなに古くまでさかのぼる必要はない。立憲政治は第一次世界大戦の戦後期にはしばしば、民主政治への道を妨げる壁になつてゐるとして、第三世界の多くの指導者に非難された。……支配階級の特権を恒久化する役割を果したと主張した。第三世界の多くの地域では立憲政治は不評で、帝国主義を維持するための『でっちあげ』にすぎないというレッテルさえ張られた」と。こうして民主主義を自稱してはいるが、古代以来の原義たる市

民の自己統治、自律としての直接民主主義を退け、これに代る近代の支配的民主主義として、今日我々が殆んどなんら疑うことのなくなつてしまつてゐる民主主義がこれである。

ところでこの間接民主主義、代議制デモクラシーに不可欠なのが政党に外ならぬ。近代特有の政治組織たる政党こそは、国家と市民社会とを政治的に媒介する主要な中心的存在なのだ。政党は市民社会的・国家的二重存在である。市民社会における選挙は政党人を選び、その選ばれた政治家が政府(=国家)の中枢を構成するのが原則となる。この政党の媒介なしに近代代議制デモクラシーは存在しない。ゆえに近代政治は政党政治とも云われる。そこに、少数政治的エリートによる支配が成立する。その限りでは、シュムペーター やミヘルスの寡頭制理論と同じであつて変りはないともいえよう。その点は認めねばなるまい。だがしかし、現実主義的なシュムペーター流の保守主義的民主主義では、憲法・代議制・政党等は正面切つて否定はされないにしても、市民の立憲的自由人権は強権的な国家的自由の前にしばしば叩頭せしめられる。対して、自由主義的民主政治は、基本的人権、主権在民、さらには圧政に対するロック的抵抗権を認め、その根底には市民の憲法的自由の前には政治家の國家的自由も頭を下げねばならぬとする理念、Sollen があるのだ。そしてその民主主義的正統性は主権者としての一般市民大衆に由来するとされる。このことを最も良く分り易く端的に示すものは、以前にも紹介したシュムペーターの言葉、すなわち、選挙において、「決定を行なう人々の選挙を第一義的なものとし、選挙民による問題の決定を第二義的とする」のがシュムペーター流国家バイアス的

高い評価を惜しまぬかに、それこそ天地雲泥の差こそあれ、民主主義を人民の支配、多数者統治の直接民主主義と受け取る一点においては、賛成・反対の双方ともになんの相違も無かつた。

ところが、近代に入るとそこに大きな変化が生じた。外ならぬ直接民主主義に代わる間接民主主義の登場である。それには少数支配の側がこれまでのように民主主義を暴民の支配、人民大衆の專政等と一概に排せず、内心はともかく、下からの民主主義をそれなりに受け入れざるを得ないという事情があった。それは原理的にはやはり、近代における市民社会の形成・展開に伴うそれ以前には考えられもしなかつた、政治的国家と市民社会との対立と統一、両者の二重性の現出、すなわち、市民社会における生産手段の所有・非所有による少数の富者および大多数の人民大衆の存在と国家における人間の政治的解放による万人の基本的人権の成立との矛盾的依存関係である。ただ普遍的人権を宣言したとはいえ、国家が少数者による権力支配体制たることは依然変らなかつた。にもかかわらず国家は、民主主義的プレッシャーに対して国家なりに応接とし、受容しつつこれに対抗せざるを得なくつたのである。近代国家の主権性を最重要視したホップズが、ジャン・ボダンとは異つて、自然状態からの人々の契約による国家の形成という民主主義面、さらにその成立した国家においても、国家主権者の不当な命令に抗する市民の絶対的自由を認めたことの中にもそれは窺える。⁽²⁷⁾ところで、基本的人権は、既述のように、論理的には、国家権力からの自由と國家権力への自由、前者は権力からの距離を極力遠く執る自由、後者は権力への距離を極力近づける自由という正反対の方向にある二つの対立す

る自由の統一物である。これを更に分析すれば、権力からの自由を主とし権力への自由を従とする、ロック的な権力への自由を主とした個の自由を核とする自由主義的民主主義と逆に権力への自由を主とし権力からの自由を従とする、他との共同と平等を核とするルソー的な民主主義的自由との二つに分けられる。⁽²⁸⁾このうちルソー的な後者に優位して、ロック的な前者が近代に新たに形成された間接民主主義である。それが直接民主主義に対抗すると同時にいわばその代用物として機能することになる。

この権力からの自由主義的自由を中心にして、権力への民主主義的自由をその下に従属せしめる自由主義的民主主義の統治形態があり、いわゆる議会制民主主義 parliamentary democracy ないし代議制デモクラシーである。直接民主主義から間接民主主義への民主主義のこの変質・変貌を、エレン・マイクシンス・ウッドは、民主主義の「アメリカ的再定義 The American Redefinition of Democracy」⁽²⁹⁾と呼ぶ。彼女は、「人民権力を薄めることが本質的内容になつてゐる民主主義規定を近代世界にもたらしたのは、アメリカ合衆国の反民主主義的な勝者たちであつた」と云つて、「フェデラリスト」第三五号のアレクサンダー・ハミルトンの次の言葉を示す。ハミルトン曰く、「人民のあらゆる階層が、各階層に属する人物によつて実際に代表されるという考え方は、まったく空想的なものである。職人とか製造業者は、つねにごくわずかな例外は別として、彼ら自身の職業や商売に從事している人物よりも、まず商人にその票を投じようとするものである。……われわれは商人を、社会

間の契約に影響を与えるような最も重要で決定的な諸問題についてのすべてのまたはその大部分の事柄を調整する。

(h) 民会はすべての事、または少くとも最も重要な事柄について最高の権威を有し、公務員はいかなることにも最高権力は持たない。あるいはそれを出来る限り少数の事項のみとどめる。……

(i) 公務の報酬は、民会、裁判所、役所のすべてで一定であること（あるいはともかく、役所、裁判所、評議会、民会の最高会議、または会食が義務付けられている役職において）。

(j) 再び、生まれ、富、教育が寡頭制の決定的特徴なのだから、逆に卑しい生まれ、低い収入、職人的職業が民主主義の典型と見なされる。

(k) いかなる公職も終身ではない。また、最初の異動の後にもその公職に居残っているならば、その権力は奪われ、後任は精選された候補の中からくじ引きで選ばれる。

以上が民主主義に共通の特徴である。⁽²²⁾

上述のように、プロダゴラスは民主主義を貧富の差など全く無関係に万人が平等に国事に発言することを理の当然と歓迎し、またアリストテレスは、貧民だから理由で金持よりも多くの影響力や唯一の最高権力を持つというのではなく、どこまでも数の上での平等(numerical equality)が民主主義の根底にあると説く。そこで數において勝る一般庶民大衆の支配が民主主義なのだとされ、これに対して生まれ、富、教育に勝る少数支配が寡頭制の決定的特徴とされたのである。その上に、前記十一項目に見られるような、国政への

全員の極力平等にして自由な市民の直接民主主義が形成される。まさにジョン・ダンの云う如く、それは「市民の自己統治 citizen self rule」⁽²³⁾であり、「デモクラシーの力とアッピールは、自律の理念 the idea of autonomy、自分のことは自分で自由に決める」とから来る⁽²⁴⁾。そうではあるが、だがしかし現実には、デモクラシー、民主主義という全く同じ言葉が、上述の規範的・理念的な自由・平等の意味とはそれこそ全く異なる、無知蒙昧にして粗野なる貧民大衆による暴政、その專制支配と長く長く人々に解され、むしろこの負の民主主義觀の方が、古代から中世へ、中世から近代への歴史の中で支配的だったのだ。マクファーソンも、「一八、九世紀までの西歐の主要な伝統は、要するに非民主主義的ないし反民主主義的であつた」と云つてゐる。考えてみればそれも、少数の多数に対する優越的支配、厳然たる社会的差別、という人類史の長い現実からすれば、それ自体を決して肯定しはしないにしても、それなりに理解せざるを得まい。その意味では、古代アテネの直接民主主義は極めて例外的だったのである。そして更に、その民主主義も、周知のように、実は膨大な奴隸集団に対するごく少数の男性市民（女性や子供は除かれる）の間でのみの民主主義であった。従つて「はたしてアテネを民主政と呼び得るに至当なものがあろうか」という疑問、少なくとも、提起されて然るべき疑問が生ずることになる。古代アテネの政治が極めて非民主的基盤の上に成立していたことは疑うべくもない⁽²⁵⁾とされ、「この点でアテネ民主政の注目すべき成果と厳しい限界がともに十分に認識さるべきである」とヘルドが云うのは尤もであろう。ただマイナス的に貶価するかそれともプラス的に

建築家をまねいてその建築物のことを相談し、造船に關する場合は造船の専問家を呼び、またそのほかすべて、学んだり教えたりできると考えるかぎりの事柄については、同じようにします。そして、もし誰かほかの者が人々に向かつて意見を述べようとしても、それが専問家と思われない場合は、どんなにその人の風采が立派で、金持ちで、家柄がよくても、これを聞き入れないことは同じであって、……こうして、事柄が専問技術に屬すると思う場合には、彼らはこのような態度をとるわけですが、これがひとたび、何か国事の処理を審議しなければならないような場合となると大工でも、鍛冶屋でも靴屋でも、商人でも船主でも、貧富貴賤を問わず、誰でも同じよう立つて、それらについて人々に向かつて意見を述べます。そして、そういう人たちに対して、先の場合のように、どこからも学ばず、誰ひとり先生についたこともないくせに意見を述べようとするといつて非難するような者は、誰もいません。ほかでもない、これは明らかに、人々にそういう事柄を、教えられうるものとは考えていいからです」と。このソクラテスに答えてアリストテレスは、「君の國の人々が、政治的な事柄に関しては、鍛冶屋や靴屋の助言を受け入れるのは理の当然です」と云つたとされる。次いでアリストテレス。アリストテレスもプラトン程ではないにしても民主主義に批判的ではあつたが、その『政治学』の中では次のように民主主義について論じている。曰く、「民主的国制の基本原理は自由である。人々は不斷にこの点を主張するが、この国制においてのみ人々は自由に与かれる」と意味する。なぜなら、すべての民主主義にとつて自由が目的であると、彼等は云うのである。『順番に支

配し、支配されるということ』、が自由の一要素であり、正義の民
主主義的理念とは、現実に、人々が数の上での平等であつて、功績に基づく平等ではないということである。このような理念が広まるなら、大衆が主権者となねばならず、また多数の決定ならばなんでも最終決定となり、正義となる。なぜなら、市民一人一人の平等がなければならぬと、彼らは言う。その結果、民主主義においては貧者が金持ちよりも至高の権力を持つたこととなる。なぜなら、彼らが数において勝り、多数の決定が最高だからである。従つて、これが自由の一表徴であり、すべての民主制論者が彼らの国制の決定的原理とする所のものである」と。アリストテレスはさらに直ちに次にこの自由、平等、多数決という民主主義の基本的原理をより具体的に以下の十一項目に分けて説いている。すなわち、

(a) 全員の中からの全員による公職への選出。

(b) 全員が各人を支配し、各人が順に全員を支配すること。

(c) 公職は、その全てが、あるいは、とにかく経験ないし技術を必要としないものは、くじ引きで充填されること。

(d) 公職に就くには、財産資格を要件としないか、あるいはそれは最低のレベルにのみ可能である。

(e) 同一人が同じ役職に二度とは就かないこと、あるいはそれを極めて稀にとどめるか、または戦争に関する役職を除く少数のみにするかである。

(f) すべての役職または出来る限り多くの役職の任期を短くする。

(g) 陪審員はすべて全員から選ばれ、国制精査、ないし諸個人

の関係はどうであろうか。結論的にそれを図式化すれば、民主主義＝国家となる。このことに関して以前から大熊信行はこう喝破していた。「近代の民主主義は、近代国家とともにあつた。単なる『民主主義』というものは、どこにも実在しない。実在するのは民主主義国家である」⁽²⁰⁴⁾ 「この世の中にハダカの民主主義などというものは、ついぞ存在したことがない。それはいつも国家原理に厚く包みこまれてのみ、存在することができたのであつた。いつも実在したのは單なる民主主義ではなく、『民主主義国家』なのであつた」⁽²⁰⁵⁾ と。これを私の言葉で云い換えれば、民主主義とは、国家バイアス的アプローチと市民社会バイアス的アプローチとを問わず、すべて国家的存在だということである。我々はややもすれば大熊の指摘したこの最も肝腎な点をあいまいにしたり忘却したりすることに留意！。ただ国家的存在だとはいっても、先述のように民主主義は暴力や謀略のようには国家の本質的部分に迫るのではなく、少数エリートによる多数の大衆に対する権力支配としての国家を大前提に、その上で成立・形成・展開される、国家の極めて重要な一つの統治形態なのである。それは通常、国家の根本法としての憲法に明記される。近代国家と近代憲法との相互依存と相互規定そして相互対立の複雑な関係はここに胚胎する。従つて、シユムペーター式の民主主義における少数エリートの大衆支配という統治形式は、この国家本質に対立せず、その相似形としてそれに随伴するものであつて、まさに国家バイアス的アプローチにとつて最も應わしい。これは反対に、市民社会バイアス的アプローチに立つ丸山真男は、少數支配の国家本質と人民の支配、多數支配の民主主義的統治形態と

の関係を、「いみじくも「不可避的な矛盾」「逆説」また「永遠のパラドックス」⁽²⁰⁶⁾と呼び、両者の対立面にアクセントを置いた。まことにその通りなのだが、ただ市民社会バイアス的アプローチにあっても、対立面だけではなく相互依存面があることも忘れられてはならない。というのは民主主義的多數支配という形態が少數支配の国家的内実を多く巧みにカバーし、陰蔽して人々の目を逸らし、逆に既述のように民主主義は国家の存在を必須とするからである。これを國家に重点を置く国家バイアス的アプローチに云わせれば、民主主義は国家によつて維持され、国家があればこそ存続するのだとなり、民主主義にアクセントを置く市民社会バイアス的アプローチに立てば、先述の丸山のように国家に対する不斷の民主化プロセス、永久民主主義革命の強調となる。

以上を前提に論を進める。前に民主主義の把握に、記述的・現実的と規範的・理念的との二つの対立する方法があると述べた。前者のシユムペーター的アプローチに対して、後者の嗜矢は遙か遠く、紀元前六世紀末から紀元前四世紀初めにかけて、主にギリシャの都市国家アテネ等で行われた古代のデモクラシーである。この古代デモクラシーに関してかのプラトンとアリストテレスはこもごも次のように叙述している。まずプラトン。彼自身反民主主義者であり、民主主義批判の急先鋒であったのだが、その対話篇『プロタゴラス』の中で、ソクラテスをしてソフィストのプロタゴラスに次の如き民主主義擁護論を展開せしめている。すなわち「ところが、そのわれわれアテナイ人が議会に集まるときに、私の目にするところでは、何か土木建築を国家の事業として行わなければならない場合には、

なさるべきであるが、これは、大衆の経済的生活条件の安定と向上、および教育を受ける機会の増加とともに増大する。高い教育は批判能力の増大を意味する」と云つて社会教育の分野の重要性を説くのだ。「個々人の役割は、死の床にある父親から財宝の存在を教えられて、それを掘り出す者の役割である。なるほど財宝は見つからないかもしない。しかし、それを見つけようとしてあちこち掘り返した息子たちの仕事は、その土地を肥沃なものにしてくれる。民主主義を求める努力も、それと同じ成果をもたらしてくれるであろう」¹⁹⁸と、絶望的な民主主義実現の仕事にも未だ絶望するなど励ます。ここでも愚民觀は姿を消している。このジレンマ。

だがしかし結局ミヘルスは結論としてその徒勞性を指摘している。「歴史における民主主義の潮流は、次々に押し寄せる波に似ている。それは、繰り返し岩にぶつかって砕ける。しかも絶えず新たな波が押し寄せる。その景觀は勇氣と絶望を同時に与えてくれる」。¹⁹⁹古い寡頭制の岩への新しい民主主義の波の挑戦。だが「民主制がある発展段階に到達するやいなや、変質の過程が生ずる。……かつてみずから戦った相手に似かよつてくる」。²⁰⁰するとそれに対抗して「民主主義の名の下に、また新らしい自由の戦士が台頭してくる」。²⁰¹この繰り返し。そしてミヘルスは最後にこう断言する。「この、癒しがたい若者の理想主義と、老人の不治の支配欲との間の恐るべき葛藤劇は、ついに終るところがない。つねに新しい波が同じ岩壁に襲いかかる」²⁰²のだと。まさに悪無限的惡循環である。ミヘルスのかかるペシミズム、かかる絶望、かかるコンプレックスはシユムペーターには無縁であった。寡頭制の現実 Sein と民主制の理念

Sollen' の「理想と現実との間の本質的な差異」、その悪矛盾の中にその解（？）を見出したのであった。後年この矛盾に対してミヘルスとは反対に、市民社会の民主制の側から民主主義の永久革命を唱えたのが丸山眞男である（詳しくは、第二節 市民社会バイアス的アプローチ 第二項 丸山眞男 参照）。だが私はといえば寡頭制に抗して民主制の側に立ちつつも、しかしそれに止まらず、寡頭制＝国家と民主制＝市民社会との矛盾・二重構造を止揚する方向にこそその解を求めようとするものである。なぜならそうでなければ、ミヘルスの岩と波との悪矛盾（私はそれを国家と市民社会の一重構造の比喩的表現と見るのだが）はそれこそ不斷に繰り返されることになる。それは永久のシーソーゲームとならざるを得まい。ミヘルスは現代の我々に極めて重大な問題提起したのだ。

民主主義の市民社会バイアス的アプローチ 市民社会バイアス的アプローチ全体に関しては次節で扱う。ただ、シュムペーターが古典的民主主義を激しく批判し、そのオールタナティブ・新しい民主主義として自らの論を提起しているのに鑑み、彼の保守的民主主義とは異なる、彼に酷評されたこれまでの古い（？）民主主義、つまり市民社会バイアス的アプローチの民主主義の要点だけでも、この場で対比的に検討するのがベターと考えた。

に、選んだ者と選ばれた者がいる。だがまた、いたるところに、選んだ大衆に対する選ばれた指導者の権力がある⁽¹⁹⁾と。そしてさらに大衆に対するかかるリーダー達の権力、支配の根底には、大衆の本質的な未成熟があると云う。すなわち、「大衆の客観的な未成熟は、……民主化の進行とともに社会主義の未来において消えてしまった一時的現象ではない。それはむしろ、大衆の本質に由来するものである。」⁽¹⁹³⁾ というのは、大衆は、たとえ組織されていても、彼らが直面するさまざまな問題を解決する能力が本来的になく、労働の分化と専門化と指導を必要とする無定形な存在だからである。「人類といふものは支配されることを望んでいる。今後もそうであろう。私は自分の種族が恥かしい」とブルードンは一八五〇年に牢獄から書いた。個々の人間は、平均して、その本質から、多くの点で、指導されるように作られているのであり、現代生活の機能が分化していくにつれて、ますますそのようになる。このような個々の人で構成されている集団には、比べものにならないほど強く、指導の必要性がある⁽¹⁹²⁾。ミヘルスは、このように本質的にアモルフで無能な大衆は、必然的に少数エリートのリーダーシップ、権力的指導を不可避免とするという。ここまではシュムペーターと全く同じである。

だが、ミヘルスのシュムペーターと異なるのは、彼が民主主義に絶望しこれを完全な幻想と退け、遂にはムツソリーニのファシズムの中に己れの生きる方途を見出さざるを得なかつたとはい、他方で民主主義への若き日以来の憧憬を抱き続け、研究者が大衆に対する「社会教育的な忠告を行うことは許されるであろう」としている点である。民主主義についてもこう云つてゐる。「民主制は、

ある人間が他の人間に優越する生得的な、あるいはそれに基づいて獲得される権能を否定する。それは、すべての市民を法の前に平等とし、一般的に、すべての人間に社会的階梯の頂上まで登ることのできる可能性を与え、そして、生まれによるすべての法的な特権を否認し、人間社会において優越した立場を獲得するための戦いは、ただ個人の才能によってのみ決定されることを希求することによつて、社会の全成員の権利に道を開くのである。〈君主制〉の原理はすべてを一個人の人格に基づくものとし、したがつて、最良の君主制でさえも国民に対し、永続的に好意的な、そして技術的に能率的な施政をなんら保障するものではないのに対し、〈民主制〉においては、原理的に、国民全体が、その主人として、一般的な政治状態に責任を持つのである⁽¹⁹⁴⁾。このような天賦人権、万人の自由・平等そして人民の支配という民主主義の内容的なマクロ的理解には、民主主義を単なる選挙的手続の形式の内に限局しようとするシユムペーター流のミクロ的把握も愚民觀も無い。さらにその説い止まないところの客観的寡頭制の鉄則にもかかわらず他方で、それは「〈国民主権〉の理論の完全な適用を可能にするような社会秩序をさぐるという絶望的な努力を放棄してしまうことではない」とし、「たぶん民主主義そのものの原則の中に、寡頭制という病いを治癒するものではないにしても、それをある程度鎮静させるものがひそんでいる」と微かな望みをすら洩らす。民主主義は、「すべての人間の組織に対し、『なぜ』という究極的な質問を、うまずに発し続ける自由な個人を、生み出す。このように自由な追求を行うことのできるような能力は、最も価値の高い文化的要素の一つとみ

されやす」⁽⁷⁹⁾く、「合理的思考の弱点」⁽⁸⁰⁾「論理的連係の欠如」⁽⁸¹⁾を特徴とする。従つてこのようないくに市民達に対しても「胸に一物ある集団の乗ずる機会は多くなり」⁽⁸²⁾、一般の人間は容易にそれに騙されてしまう。だからそこから形成される討論なるもの、人民の意志なるものは、単につくり出された人工的意志なのにも拘わらず、古典的民主主義者達はこれを「一般意志」とかと稱し奉つているにすぎないのだと非難する。ただシユムペーターも、「人民はなんらかの一個人よりも賢明であるというジエファーソンの金言や、『すべての人民をつねに、いつでもばかにする』⁽⁸³⁾ようなことはありえない」というりンカーンの金言は眞理であろう」と一応は認める。しかしその上で、それらの金言はいずれも歴史の「長期的側面を強調している」にすぎず、実は全くそうではなく、「歴史を構成しているものは、その一点において永久に歴史の進路を変えてしまうかもしれないよう短同期的情勢の継続にはかならない」⁽⁸⁴⁾と反論する。だが人間の歴史なるものが、いつもいつも常にそのような短期の決定的瞬間の連續ばかりでは決してないのは明らかである。さらにシユムペーターは個々人についてのみならず群集についても、ル・ボンの群集心理学に倣つて、「群集に左右されるときの人間行為の実体——こと激昂状態においてみられる道徳的抑制や教養ある思考・感情方法の突發的喪失、原始的衝動や小児病や犯罪性向の突發的噴出」を指摘し、ル・ボンは「そうすることによつて、古典的民主主義学説や革命についての民主主義的伝説の基礎にある人間性の映像に大打撃を与えた」⁽⁸⁵⁾とわが意を得たとばかりに強調する。以上シユムペーターの云う、一般大衆における現実感の喪失、責任感の低下、

無知、判断力の欠如、非論理性そして突發的激情の発作等々を見た。だがそれもさることながら最後に注意すべき重要な決定的事は、その愚民性、その現実なるものを、彼シユムペーターは一度たりとも改めんとするなんらの意欲をも示さなかつたということである。なぜなら、その愚民性、無関心こそは自らの寄つて立つ地盤だからである。⁽⁸⁶⁾ 少数の政治的エリートと愚昧なる大衆・非政治的市民、これらはお互い内心バカにし合いながら相互に支え合つてゐる一種の矛盾的統一物である。まさにこの民にしてこの主にしてこの民ありだ。だからシユムペーターは大衆に感謝しこそすれば、「人民をはしごの上にかつぎ上げることはできない」などと頭から決めつけ、大衆を蔑視したり非難したりする謂れはどうにも無いのである。

ところでシユムペーターのエリート主義と愚民觀には有力なモデルがある。パレート、モスカ、ミヘルスらの古典的エリート理論就中マックス・ウェーバーの影響を強く受けたロベルト・ミヘルスの『現代民主主義における政党政治の社会学』(Zur Soziologie des Parteiwesens in der Modernen Demokratie, 1911)。その中で展開されている、有名ないわゆる「寡頭制の鉄則」(ehernes Gesetz der Oligarchie) である。そのミヘルス曰く、「政治团体——この場合の政治とは最も広い意味で用いている——が無条件に従わねばならない社会学的基本法則は、最も簡潔に要約すれば、およそ次のように表現される。すなわち、組織は、(選ばれた者)の選ぶ者に対する、委任された者の委任した者に対する(支配)の母である」「いたるところ

主義とは一切無関係だと退けてしま(164)。またひとたび成立した政府については、これをコントロールするにはその再選を阻むしかなく、政府の退陣を迫つたり別の方向にその行動を強要する如きは例外的であるだけでなく、そもそも「民主主義的方法の精神に反対のもの」(165)と云う。そしてかのジョン・ロックを「軽蔑にさえ価しない」(166)理論家と一蹴。反対に反動的なロマンチズムを、理論的に「いつの時代にも完膚なまでに打ちのめされている」(167)にもかかわらず、「いかに奇妙に聞こえようとも、実際の行動は、この理論にのつとつて続けられてい、……ますますその支配力が完全になつていく」(168)、と讃美するシユムペーター。まことに人民の支配としての民主主義の原義・理念に対立、否定し、またロック流の自由民主主義にも難癖をつけるそれは、まさに保守主義的民主主義そのものであり、その本質は少数の政治エリート（政治家・官僚）支配としての寡頭制の理論である。(169)そこでは事実としてはもとよりタマエとしても、人民や市民に主権はなく、主権はあくまで少数のエリート、政府、国家にこそある。かかる「純粹代表制は、直接民主主義が現実に実施不可能だからそれに代用するために考え出された次善のものとしてではなく、それよりも原理的にすぐれた対抗的なものとして主張されたのであつた」と指摘されている。

概略以上の如きが、ハンチントンが口を極めて推奨し、今日アメリカで支配的になつてゐるという、シユムペーターの民主主義論である。(170)現代最先進国家は、片手に超強大な軍事的暴力を、次いでもう片手にはかかる民主主義を携え、両々相俟つて国の内外を、全世界を睥睨しているのだ。

民主主義と愚民觀 更に実は、上述のシユムペーターの民主主義論の根底には、「選挙民大衆は、付和雷同することのほかには、なんらの行動もなしえない」(171)とする、彼の牢獄とした愚民觀が盤踞している。愚民すなわちおろかでバカな人民である。彼においてこれは一貫している。彼は「美しい古都ヴィーンの貴族的な雰囲気のなかに人となつた。中産階級の出身であつたこと、母ひとりの手で育てられたこと、ヴィーンやイギリス上流社会のかおり高く自由な環境のなかにはぐくまれたことの三事実は、後年の思想を決定的に規定した要因」(172)とする説もある。その上で我々はシユムペーターの愚民觀をいささか検討しておくことが重要となる。なぜなら國家バイアス的アプローチに立つものは、程度の差こそあれ、多かれ少なかれ、同じ愚民觀を共有しているからである。

まず、シユムペーターは個々の一般大衆、人民は、国内・国際の政治に関しては「現実感がまったく失われている」(173)と云う。彼らは「危険が全然自分の身の上にふりかかつてこず、またかりにふりかかつてきたとしても重大なものになるとは思わない」。つまりそこにはなんらの切迫感もなく自分にはかわり無いとする政治的無関心が大半であると云うのだ。そしてこの「現実感の減退は責任感の低下や、さらにまた有効な意志の欠如の原因」(174)となり、またそれが「今度は内外の政策問題についての普通の市民の無知と判断力の欠如とを説明する」(175)「かくて典型的な市民は、彼が政治的な分野に足を踏み入れるとたんにいつそく低い精神的能力の水準へと押し流され、……彼はふたたび原始人に立ち帰ることになる」。この原始人的市民・大衆は「超合理的ないし非合理的な偏見や衝動に動か

だいさか解りにくい。要は決定権の所在の問題、決定権が選挙民、人民の側にあるのか、それとも被選挙人、代議士、政治家の側にあるのかという問題である。古典学説は決定権は前者に、対してシュムペーターの新しいもう一つの理論は決定権は後者に在るというのである。シュムペーターによれば、古典的学説は「『人民』はすべての個々の問題について明確かつ合理的な意見をもち、さらに進んで一民主主義においては—その意見の実現につとめる『代表』を選ぶことによって、自らの意見を実行に移さんとするものであるとの命題」⁽⁵⁴⁾を有し、「かくてこの説によれば、民主主義的装置の第一義的な目的は、選挙民に政治問題の決定権を帰属せしめることにあり、これに対し代表を選ぶのはむしろ第一義的なこととされる」⁽⁵⁵⁾。ところがシュムペーターの理論はこれを否定、逆転する。すなわち、「われわれは、この二つの要素の役割を逆にし、決定を行なう人々の選挙を第一義的なものとし、選挙民による問題の決定を第二義的たらしめよう。これをやや言い替えるならば、われわれはここで、人民の役割は政府をつくること、ないしはあらためて国民的行政執行府または政府をつくり出すべき中間体をつくることにある、といふ見解に立つことになる」と云う。さらにもっと端的にこう云つてゐるのである。「民主主義とは人民が実際に支配することを意味するものでもなければ、また意味しうるものでもない」「民主主義とは政治家の支配である」⁽⁵⁶⁾（傍点一柴田）と。これこそがまさに現代民主主義の現実なのだと説く。かくて、政治家・政府を先ず第一に、人民は二義的にのみ捉えるそれは、国家バイアス的アプローチを如実に示すものである。

ここに同じ一つの民主主義に関して、少数の職業的政治エリートの支配 vs 多数人民の支配という二つの対立する構図が成立する。両者に共通するのは、ただ選挙という「自由な競争」のみなのだが、シュムペーターは前にも述べたように、この選挙という民主主義的手続き、形式を最重要視する。だがしかし、その民主主義的選挙も所詮「一定の歴史的諸条件のもとでそれがいかなる決定をもたらすかということを離れては、それ自体で一つの目的たりえないのである」と云う。つまりあくまで支配的エリートを決定することが第一の目的であり、競争的選挙はその不可欠の手段なのだ。更に見逃すことの出来ないのは、彼がエリートの選出を、必らずしも自由公正な競争にのみ限つてはいないことである。たしかに軍事的暴動は排除され然るべしとしてはいるが、「不公正ないし欺瞞的な競争」⁽⁵⁷⁾は経済現象と同じく「これを排除しない」と云い、もしそれまでも排除するならば、政治には「まったく非現実的な理想が残るにすぎなくなってしまう」と、不公正かつ欺瞞的な選挙を堂々と認め、これを肯定している。これはシュムペーターにおいて、選挙も口ほどにはさほど大事にはされていない証拠となろうか。ともあれ現実主義者シュムペーターの面目躍如たりと云うべきであろう。そして万一所期の目的にそぐわないような結果となつた時、彼はそれを犯罪的なもの、ばかばかしいものと悪口を叩き、それは人民というより一般の「鳥合の衆」の産物であるから、「できるかぎりの力を尽くしてその犯罪行為ないし愚劣行為とたたかう」と最大限の闘争宣言を行う。言論と出版の自由人権に関しても、あるいは絶対的自由ではなく相対的自由にすぎず、さらには乱暴にも他の自由は民主

容が必要⁽¹¹⁾」「甘んじて自分自身の意見を差し控えることすら辞せず、自分の仲間の意見を心から尊重する」と、エリート政治家仲間どうしでの相互自制を強調する。他方選挙民に対しては、代議士・政治家との間の厳重な「分業」による自制を要求。市民は一度代議士達を選出した以上は、「国政、政治は「その人々の仕事であって自分たちの仕事ではなくなることを了解せねばならぬ」と、エドモンド・パーク以来だとする分業の「原理」を説く。そしてこの「原理」はフランス革命流の民主主義＝人民の支配とする「古典的民主主義学説と衝突」し、「実際はそれを放棄せしめるもの」と豪語し自讃する。このようないわば『国民に対する議会の独立宣言』（ケルゼン）⁽¹²⁾とでも云うべきものを、フランス公法学では純粹代表観念と規定する。そうだが、私に云わせればそれは民主主義の市民社会バイアス的アプローチ（後述）に対する正面きつての挑戦に外ならぬ。ところでいささか否大いに可笑しいのは、シユムペーターゲーが市民の側の自制として、秘密の権謀術数や嘘をつくような、樂屋裏の駆け引き、総じていわゆる政治上のマキアベリズムに関して、これらを「差し控えるためには市民の側に多大の自制が必要」⁽¹³⁾だとしている個所である。政治家にはそれについて一言半句の言及も無い。この倒錯の不思議さ！。いずれにしても、上記に示されたシユムペーターの民主主義は、国家的忠誠とエリート支配とを最重視する、民主主義の国家バイアス的アプローチの典型と云うべきものであろう。にもかかわらず、彼の民主主義を論ずる大半の論者達が、この肝腎な論点になんら言及していないのも、不思議な一事というべきである。そしてそのいわばコロラリーとしてシュムペーターの

主張する民主主義のもう一つの条件とは、強力な官僚の重要性である。曰く、「官僚は日々の行政にたけており、忠告を与える能力をもつていなければならない」というだけでは、まだ十分ではない。官僚はまた、各省の主脳者たる政治家を教導し、必要とあらばそれに指令するほど強力でなければならない。そうするためには、官僚はそれ自身の原理を展開しうる地位にいなければならないし、十分自由に自己を主張しえなければならない。官僚はなにものにも束縛をうけぬ一つの勢力でなければならぬ⁽¹⁴⁾」云々と。官僚は政治家に忠告するのみならず、これを教導し時には指令もする独自勢力たるべしと説く。こうして官僚は政治家を介して市民社会に介入・干渉する。絶対主義的な官僚国家ではなく、もとより一八・九世紀的な消極国家でもなく、それとは反対のまさに二十世紀現代型の積極的行政国家のすすめである。

更に見てみよう。上述の如き強い国家バイアス度を条件、大前提とするシユムペーターゲー流民主主義の「もつと現実的な概念」、「現実にもつと近く、しかも民主主義的方法の擁護者たちが、この言葉によつて眞に云い表わそうとした意味内容の多くをも生かすような、いま一つの理論」⁽¹⁵⁾と彼が云うのはなんであろうか。曰くその定義づけは、「民主主義的方法とは、政治決定に到達するために、個々人が人民の投票を獲得するための競争的闘争を行うことにより、決定力を獲るような制度的装置」であると。もつと簡略には「リーダーシップを獲得するための競争という概念」だとする。その中核は、決定力・リーダーシップ、すなわち被選挙人＝代表者による権力獲得のための競争的闘争つまり選挙という制度にある。ま

念を支持する多くの理論家との間で論争が続いた。一九七〇年代までにこの論争は終わり、シュムペーターが勝利した。理論家たちは次第に、民主主義の合理的的ユートピア的定義と、経験的記述的制度的そして手続き的定義とを区別し、後者のタイプの定義のみが分析的正確さと経験的枠組みを提供し、この概念を有用なものとするという結論に達した。規範的理論の立場からの民主主義についての包括的議論は少くともアメリカの学者の議論のなかでは急速に衰えた⁽²⁷⁾。しからばそのシュムペーターの叙述的、非規範的な民主主義論とはいかなるものなのか。いささか詳しく検討してみなければなるまい。

シュムペーターは先ず「私は考察の対象を現代の型の大工業国民だけに限定」⁽²⁸⁾すると宣言する。なぜなら、相対主義的観点に立つ彼は、民主主義一般に賛成・反対するなどは全くナンセンスで、ただ「一定の特徴を示す社会類型において」⁽²⁹⁾のみ民主主義は繁榮すると言ふ。その場合彼の念頭にあったのは外ならぬアメリカである。そして民主主義の榮える四つの条件を挙げるが、就中最も注目すべきは、順不同だが最後の「民主主義的自制」⁽³⁰⁾の所で彼が次のよう述べている点である。すなわち、「民主主義的な政府がまつたく好都合に活躍しうるのは、一国における重要なあらゆる利害関係者が、実際になんらの異説をも唱えることなしに祖国に対する忠誠と現存社会の構造的原理に対する忠誠とを誓う場合だけである。……かような原理そのものが疑われたり、一国民を二つの敵対的な陣営に分裂せしむるような問題が生じたりするときには、民主主義は不利に作用する。しかもそこに、人々の妥協が得られないような利害

や理想の出てくる場合には、民主主義はたちまちにしてその活動そのものを中止するにいたるであろう」⁽³¹⁾と。祖国^{II}国家と現存社会^I市民社会、つまり現支配体制への国民の絶対的忠誠の誓いの要請であり、それが民主主義繁榮の第一の条件だとする。もし国民が二つの敵対的陣営に分裂したり、その利害や理想に妥協がならない場合には、民主主義は不利となりさらには中止に追い込まれるだろうと云う。中止とは民主主義から非民主主義的な独裁国家への移行である。シュムペーター自身が独裁を唱えているのではないが、「民主主義は世上騒然たる時期にはうまくいかないであろう」と述べているように、そういう騒動があつては困る、あつてはならぬと戒め、現体制への従順、つまり「民主主義的自制」を力説するのだ。この自制は具体的には、すべての国民が法律と行政命令とを「喜んで受け入れること」⁽³²⁾に尽きる。ただそのためには、「選挙民や代議士たちは悪者や変人のいうことに惑わされないだけの高い知性と道徳水準」⁽³³⁾を持ち、法令の通過にあたつても「他人の要求や国家的な情勢を顧みる」ことが重要だと断り、特に選挙民よりも政党人、議会人つまり政治家達の「十分に高い資質」⁽³⁴⁾を指摘している。若しそうでないと「民主主義の信用を落とし、それに対する忠誠をそこなうような失策が生ずるかもしれない」⁽³⁵⁾からだと云う。更に議員連は与党はもとより野党も「可能な機会のあるときでも政府の顛覆をはかつたり、それを混乱せしめたりしようとする誘惑を抑制せねばならぬ」⁽³⁶⁾、すべては議事手続きの規則やエチケットの「伝統主義」⁽³⁷⁾によって自制すべしとする。また政治家のリーダーシップ獲得のための有効な競争には「異った意見に対するきわめて広い寛

である。それどころかその国家バイアス度が昂すれば昂ずる程、民主主義に対する軽侮、軽蔑が強まり、更にこれを敵視し、これに敵対し、遂には「何物も国家に抗せず、何者も国家を外にせず、すべては国家のために Nichits gegen den Staat, Nichits ausserhalb des Staates, Alles für den Staat」(マッソニー⁽²⁾) とするファシズムの前に民主主義は死の沈黙を強いられることになるのだ。これは、國家の側から見た国家と民主主義の関係のはんの短い原理的考察である。逆に民主主義の側から見た民主主義と国家との関係については後述。

ところで、二一世紀の今日、殆んどの国家が民主主義国家たるゝと乃至それに向つて鋭意努力中たるゝと自稱し、時に同時に別の国家を民主主義ではないと難じている。その最たるものに、自稱、他稱の現代先進民主主義国家が、自らの国家を守るために、自稱、全くなんの根拠も無かつたことが早くも白日の下にあらけ出されてしまつた大謀略を策し、一方の手でその最強の軍事力を大々的に行使して、あらかじめねらついていた他国を「先制攻撃」¹¹・侵略・破壊、大量の流血の慘を犯し、しかも他方の手で民主主義の守護神ないし使徒よろしく、厚顔にも民主主義の普及、世界の民主化をぬけぬけと広言して恬として恥じないという二重性、裏表のなんとも云えぬ冷感なる現実がある。これが民主主義か、民主主義とは一体何か。今日我々は誰しもたやすく民主主義を口にし、すっかり分つたつもりになつてゐることが多い。だが民主主義とは、その捕捉が決して容易ではなく、むしろ却つて極めて難しくなつてゐると云わざるを得ないのが実情である。そこには民主主義概念の混乱がある。そし

てその混乱の主因は、ほかならぬその民主主義の普遍化と多義性に在る、と私は考える。ただこの混乱状態をよくよく凝視すれば、そこには方法的に民主主義の現に存在する形姿 Sein を主に問題にする叙述的 descriptive 方法と、民主主義の在るべき姿・理念 Sollen を問題にする規範的 prescriptive 方法との区別・対立が見えやへくる⁽²⁴⁾。前者は主に国家バイアス的アプローチに、後者は市民社会バイアス的アプローチに見られる。国家バイアス的アプローチは、民主主義をその内容よりはむしろ狭く形式的手続きを限る観点の故にミクロ的アプローチと、市民社会バイアス的アプローチは、広くその自由・平等・人権等の価値的観点を重視するが故にマクロ的アプローチとも云われる⁽²⁵⁾。この二つの対立するアプローチに関して、D. ヘルドによれば、「古代ギリシヤの理論家たちは自らの營為を記述的かつ規範的なものと見なし、倫理、政治、人間活動の諸条件の統一的教義を提示しようと試みた場合が多いのに対し、ホップズからシユムペーターに至る『近代の』理論家たちは多くは自らの營為を本質的に『科学的』作業であると主張し、非規範的なものであることを自認していた」⁽²⁶⁾ とされる。そのシユムペーターについて、サミュエル・ハンチントンはいま次のように称揚している。「シユムペーターは、彼の先駆的な著作である『資本主義、社会主義、民主主義』の中で、民主主義を『人民の意思』（源泉）と『共通善』（目的）という点から定義する理論を『民主主義の古典的理論』と名付け、この理論の欠陥を明確に説明している。……第二次世界大戦後しばらくの間、源泉ないし目的によって民主主義を定義しようとする古典的な論者と、シユムペーター流の手続き的な民主主義概

「国家と市民社会の現代理論」(2)

柴田高好

目次

序節 アプローチの方法

第一節 国家バイアス的アプローチ

第一項 国家の第一次性

第二項 国家と暴力 (第二四五号)

第三項 国家と民主主義 (シユムペーターの民主主義論)

民主主義と愚民觀 民主主義の市民社会バイアス的アプローチ (本号)

第二節 市民社会バイアス的アプローチ

第三節 国家と市民社会の弁証法的アプローチ

第一節 国家バイアス的アプローチ

第三項 国家と民主主義

シユムペーターの民主主義論 先に国家における、暴力と謀略との独裁的一方交通面に対する感情的と理性的との民主的相互交通面、この両面の対立と依存の関係に触れた。云うまでもなく共に重

要なのだが、しかし更によく見れば、暴力と謀略面との方が国家バイアス的アプローチにとつてはより本質的であり、就中暴力の最高組織体たる軍と国家・政府との三位一体的不可分性については第二項の始めで述べた。では民主主義面に関しては国家はどうであろうか。いかな国家バイアス論者といえども、近代国家において市民社会を全く認めないわけにはいかない。若し認めないのなら、自らの存在条件そのものの否定、つまりところ国家としての己れ自身の否定ということにならざるを得ないからだ。そして後にも見るようには、近代民主主義の根底にはこの市民社会の展開が嚴存する。⁽¹²⁾ 従つて民主主義もまた近代国家にとって極めて重要な要素なのである。だがということは、国家バイアス的アプローチにとつて、国家と民主主義の関係も、国家と暴力と同じ程度において不可分的一体性の關係と云えるのであろうか。否である。早い話、それは、ファッジズム、ナチズム、スターリニズム等の非民主主義的、反民主主義的、全体主義的独裁国家を想定すればすぐ解るであろう。これを國式化すれば、國家▽民主主義となる。つまり、国家バイアス的アプローチにとつて、民主主義は暴力ほどには近くもなく親しくもないの